

17 43 СК

# ОНС

ISSN 0869-0499

## ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАУКИ И СОВРЕМЕННОСТЬ

# 2

**Стимулы в системе государственного  
управления и экономический рост**

**Политэкономия ренты и Россия**

**Неформальные “правила игры”  
в образовательной системе**

**Механизмы развития и конфликты  
в XXI веке**

**Имперский национализм: эволюция  
и перспективы**

**“Когнитивная история”: археология  
и экология идей**

**После демографического перехода:  
конвергенция, дивергенция  
или разнообразие?**

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

2015

# СОДЕРЖАНИЕ

## ОБЩЕСТВО И РЕФОРМЫ

---

- А.А. Яковлев.** Стимулы в системе государственного управления и экономический рост (Опыт СССР, Китая и России) 5
- С.В. Бирюков.** Политэкономия ренты и Россия. Существует ли средство от “голландской болезни”? 20
- Ю.В. Латов, Г.А. Ключарёв.** Неформальные “правила игры” в образовательной системе: симуляция образования, симулякры и брокеры знаний 31

## СОЦИАЛЬНЫЙ ЛИБЕРАЛИЗМ

---

- Д.В. Мельник.** Концепция социального либерализма на “рынке идей” современной России 43

## НАЦИОНАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

---

- Э.А. Паин.** Имперский национализм (Возникновение, эволюция и политические перспективы в России) 54
- В.Н. Галяпина.** От соотечественника к “чужому”: образ этнического мигранта в восприятии москвичей (По результатам фокус-групповых дискуссий) 72

## РОССИЙСКАЯ ЦИВИЛИЗАЦИЯ

---

- И.Н. Ионов.** Проект “когнитивной истории”: археология и экология идей (Размышления над очередной публикацией работ О. Медушевской) 84
- А.В. Островский.** Аграрная эволюция пореформенной Европейской России: дискуссионные проблемы 96

## ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ ДИСКУССИИ

---

- А.Г. Вишневецкий.** После демографического перехода: дивергенция, конвергенция или разнообразие? 112

## МЕТОДОЛОГИЯ

---

- Е.В. Балацкий.** Три способа познания 130
- М.А. Дерябина.** Теория фирмы в оптике социально-экономического прогресса 145

## ГЛОБАЛИСТИКА И ФУТУРОЛОГИЯ

---

- С.В. Дубовский.** Механизмы развития и конфликты в XXI веке 157

## КУЛЬТУРА

---

- Т.Б. Коваль.** Как читателю не пропасть в “Бермудском треугольнике” 166

## ИЗ ПОЧТЫ “ОНС”

---

- Ян Ке, Г.Г. Николайшвили.** Китайская и российская социальная реклама в области демографии (Сопоставительный анализ) 171

# CONTENTS

## SOCIETY AND REFORM

---

- Yakovlev A.** Incentives in the Public Administration and Economic Growth (Experience of Soviet Union, China and Russia) 5
- Biryukov S.** The Political Economy of Rent and Russia. Is there a Cure for the “Dutch Disease”? 20
- Latov J., Klyucharyov G.** Non-formal “Rules of Game” in Education: Simulation Activities, Simulacra and Knowledge Brokers. 31

## SOCIAL LIBERALISM

---

- Melnic D.** The Concept of Social Liberalism on the “Market of Ideas” of Contemporary Russia 43

## NATIONAL RELATIONS

---

- Pain E.** Imperial Nationalism (Emergence, Evolution and Political Prospects in Russia) 54
- Galyapina V.** From Compatriot to “Stranger”: the Image of the Migrant in the Perception of the Residents of Moscow (On the Results of Focus-group Discussions) 72

## RUSSIAN CIVILIZATION

---

- Ionov I.** Project of “Cognitive History”: Archeology and Ecology of Ideas (Reflections over the New Publication of Works of O. Medushevskaya) 84
- Ostrovsky A.** Debatable Problems of Agrarian Evolution of Post-reform European Russia 96

## DEMOGRAPHIC DISCUSSIONS

---

- Vishnevski A.** After the Demographic Transition: Divergence, Convergence or Diversity? 112

## METHODOLOGY

---

- Balatsky E.** Three Ways of Knowledge 130
- Deryabina M.** The Theory of the Firm in Optics of Socio-economic Progress 145

## GLOBALISTICS AND FUTUROLOGY

---

- Dubovsky S.** Mechanisms of Development and Conflicts in XXI Century 157

## CULTURE

---

- Koval T.** Not to Lose in the “Bermuda Triangle” 166

## MAIL

---

- Yan Ke, Nikolaishvili G.** Chinese and Russian Social Advertising. 171